

Allemands ont enlevé aux Français leur esprit d'observation, si vif et si sûr et, leur amour du progrès *scientifique*.

Depuis 20 ans la médecine française n'est plus *scientifique*, elle est simplement *populaire*. C'est une espèce de *revue en langue vulgaire* du *progrès colossal de la science Allemande et Anglaise* !

Qu'il fait bon d'être ainsi renseigné sur l'histoire des sciences médicales ! J'ai toujours pensé que cette étude est trop négligée. C'est une autre lacune qu'il faudra combler sans retard.

On n'oubliera pas d'enseigner que les œuvres de Duchenne de Boulogne, de Vulpian, de Longet, de Paul Bert, de Claude Bernard, de Brown-Séquard, de Davaine et de Pasteur ne sont que de pâles et serviles imitations des travaux gigantesques des médecins allemands et anglais.

Au fait, je crois que les auteurs français ont un peu contribué à donner de la *gourme* à ces bons allemands. Dans leurs ouvrages, depuis la simple monographie jusqu'aux traités les plus considérables, ils citent avec une sorte de prédilection les œuvres allemandes tandis que la bibliographie française est laissée dans l'ombre, reléguée au dernier plan, quand elle n'est pas absolument ignorée. (1)

Pour nous, Canadiens-Français que le chauvinisme n'aveugle pas, qui sommes libres d'esprit sur ce terrain neutre de la libre Amérique, nous croyons que le génie n'est l'apanage d'aucune race, d'aucune nationalité ; que c'est un don qu'un Américain, un Belge ou un Italien, peut faire valoir aussi bien qu'un Anglais, un Français ou même un Von Frisch.

*
* * *

Le 2 courant, banquet donné à M. le professeur Bouchard en l'honneur de son élection à l'Institut *vice* P. Bert, dédédé. Étaient présents, à la table d'honneur, Charcot, Pasteur, Chauveau, Landouzy, etc., etc. Au cours du toast présenté par M. Landouzy, se trouvent énumérés les titres scientifiques du professeur Bouchard. " L'Académie des Sciences vous appelle et vous reçoit, dit l'orateur, parce que vous êtes un savant, parce que vous *avez fait de la médecine et de la pathologie générale, une étude scientifique*, parce que depuis *vingt-cinq ans, la médecine vous est redevable de nombreux travaux et d'importantes découvertes,*" suit une revendication éloquentes de la part prise par les Français au mouvement scientifique contemporain.

D'autres discours furent prononcés par Charrin, Widal, Roger, etc.

La réponse de M. le Professeur Bouchard fut à la fois vive, alerte et

(1) Le font-il par esprit de justice ou simple vanité dérudition, je ne sais ; toujours est-il qu'il me semble qu'on ne rend pas assez justice aux travaux français.